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Esta edição é dedicada aos registros do evento on-line, 
que reuniu pré-candidatos de São Luís para tratar de 
saneamento básico, pedindo ainda adesão à Carta de 
Compromissos em Defesa do Saneamento Público, o que, 
em São Luís, significa defender a Caema pública.

Nas páginas 2, 3 e 4, você terá detalhes do evento: 
quem participou, quem aderiu, quem se ausentou, registros 
de imagens e mensagens dos candidatos. Além de ter 
acesso a uma síntese da Plataforma de Compromissos 
Saneamento Básico e Eleições 2020 na página 5.

Sindicato realizou evento sobre
saneamento com pré-candidatos

a prefeito de São Luís

Os urbanitários do Bra-
sil vivem momento desafi-
ador em que precisam 
travar luta permanente em 
defesa do saneamento e 
setor elétrico públicos, 
contra privatização de 
nossas empresas.

E como  urbanitário/a 
não foge da luta, estamos 
aqui em mais uma batalha, 
pautando o tema sanea-
mento público com os pré-
candidatos a Prefeito em 
alguns municípios do 
Maranhão.

O objetivo é comprome-
tê-los com a defesa do 
saneamento público, ade-
rindo à Plataforma de Com-
promissos Saneamento 
Básico e Eleições 2020, 
iniciativa da FNU, CNU e 
sindicatos estaduais.

Está prevista para os próximos dias a votação do veto de Bolsonaro ao artigo 16 do novo 
marco regulatório do saneamento básico (Lei 14026/2020), que praticamente entrega a 
prestação dos serviços de saneamento à iniciativa privada.

O então PL 4162/2019 foi aprovado pela Câmara e Senado, depois sancionado pelo 
presidente em julho, com vários vetos. O pior deles é o veto ao artigo 16, artigo que garante um 
prazo para que as companhias estaduais possam regularizar e pactuar novos contratos com os 
municípios, o que significa, na prática, inviabilizar as empresas públicas de saneamento. (Saiba 
mais em edição especial do Informativo Urbanitários de 30/07/2020).

Agora é hora de lutar pela derrubada do veto. Faça campanha nas suas redes sociais, 
mande mensagens e emails para os deputados federais e senadores do Maranhão (você 
encontra os contatos no site e redes sociais do STIU-MA).

www.urbanitarios.org.br

facebook.com/stiuma.urbanitarios instagram.com/urbanitarios_ma app/Stiuma

YouTube/sindicato dos Urbanitários do Maranhão
Você nos encontra
de várias formas
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O STIU-MA realizou evento virtual com os pré-
candidatos a prefeito de São Luís no dia 27 de agosto, 
pela plataforma zoom. O tema da reunião era saneamen-
to público e defesa da Caema, tendo como objetivo 
principal apresentar a Plataforma de Compromisso 
Saneamento Básico e Eleições 2020 para adesão dos 
convidados.

Oito pré-candidatos participaram do evento virtual, se 
posicionando sobre a política de saneamento e sobre a 
prestação de serviços da Caema. As críticas à companhia 
estadual foram diversas e  recorrentes, mas todos os 
presentes concordam que privatizar os serviços de 
saneamento não resolve os problemas, por isso aderiram 
à Plataforma de Compromissos. 

Bira do Pindaré (PSB), Franklin Douglas (PSOL), 
Duarte Júnior (Republicanos), Jeisael Marx (Rede), 
Eduardo Braide (Podemos) e Hertz Dias (PSTU) assina-
ram a Carta durante o evento. Rubens Pereira Júnior 
(PCdoB) e Carlos Madeira (Solidariedade) não tinham a 
cópia física, mas aderiram e ficaram de enviar o docu-
mento assinado. Rubens Júnior, inclusive, já fez contato 
com o STIU-MA para marcar uma visita e entregar a 
Carta-Compromisso assinada em mãos.

Todos se colocaram contra a privatização, concordan-
do que as mudanças e melhorias deveriam ser conquista-
das via políticas públicas e a maioria deles acredita que o 
caminho é fortalecer a Caema, melhorando sua gestão e 
consequentemente a qualidade dos seus serviços.

A participação da categoria foi muito boa. Nossa sala 
vrtual esgotou sua capacidade (100 pessoas), infeliz-
mente deixando alguns de fora, mas ninguém vai perder, 
os vídeos do evento estão disponíveis nas redes sociais 
do STIU-MA (facebook, instagram e  youtube).

O recado de cada um
Bira do Pindaré lembrou sua trajetória de defesa das 

empresas públicas no parlamento e da sua parceria com 
os movimentos na luta contra a privatização.

Franklin Douglas também foi bastante enfático na 
defesa das políticas públicas, lembrando que ele e seu 
partido tem posicionamento claro contra a privatização, 
cobrando de todos os pré-candidatos clareza em suas 
posições.

Duarte Júnior resgatou seu trabalho na área de defesa 
do consumidor, afirmando que acompanha a prestação 
dos serviços de saneamento com preocupação e citando 
alguns problemas, como o abastecimento de escolas.

Rubens Júnior, apesar de defender a Caema e o 
saneamento público, falou que é preciso rever e melhorar 
os termos do contrato entre o municipio e a companhia 
estadual, porque a Prefeitura precisa exercer o papel de 
fiscalizar, discutir metas, cobrar boa prestação dos 
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Evento virtual reúne oito pré-candidatos
para discutir saneamento

Fernando 
Pereira fez a 
abertura e 
Aline Marques 
leu a 
Plataforma. 

Bira do 
Pindaré, 
Franklin 
Douglas...

As fotos das 
páginas 2 e 3 
são fruto de 
captura de tela 
durante o 
evento

... e Duarte Júnior 
assinaram 
embaixo

Rubens 
Júnior 
também 
aderiu

continua
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Sobre convite aos pré-candidatos: transparência é fundamental
Tivemos algumas dificuldades no processo de construção do evento virtual quanto a identificação e o 

contato de alguns pré-candidatos, o que é natural. A pré-candidatura não é formal, é uma decisão política. 
Nesse período, alguns se lançam, outros retiram seus nomes e há uma articulação intensa entre os 
partidos visando alianças. Não há uma fonte oficial que disponibilize nomes e contatos de pré-
candidatos.

Dessa forma, pré-candidatos como Carlos Madeira, Hertz Dias e Wellington do Curso foram contacta-
dos depois dos demais, após a circulação do primeiro card, mas procuramos da melhor forma resolver a 
situação, buscando a participação deles e editando novo card.

Outros, sabíamos que tinham lançado seus nomes, mas tivemos dificuldade de contato. Caso de Dr. 
Yglésio e Detinha, que não responderam via seus emails oficiais e telefones fixos oficiais não atendiam. 
Tentamos ainda o direct (privado) de suas redes sociais, mas não tivemos retorno. Na véspera do evento, 
um assessor de Yglésio fez contato ao ver o card nas redes sociais, então explicamos que havíamos 
enviado o convite por email e pelas redes sociais, reiteramos o convite, mas o assessor não deu retorno 
de confirmação.

Em síntese, deixamos claro que o Sindicato dos Urbanitários não teve  e não tem intenção de excluir 
nenhum pré-candidato, ao contrário, tínhamos absoluta consciência de que quanto mais participações, 
melhor para o cumprimento de nossa missão: garantir que o futuro Prefeito de São Luís, seja ele quem 
for, esteja comprometido publicamente com a defesa do saneamento público e da Caema.

Jeisael Marx 
assinou (acima) e 
Carlos Madeira 
também aderiu

Eduardo Braide e Hertz 
Dias mostram assinaturas 
em adesão à Plataforma

Quem não compareceu
Dos 11 pré-candidatos confirmados, três não participaram da reunião virtual. Zé Inácio (PT) e Neto 

Evangelista (DEM) avisaram, na hora da reunião, que tiveram um problema de agenda e não participariam. 

Zé Inácio enviou assessores com a mensagem de que aderia a Plataforma e enviaria a carta assinada ao 
STIU-MA. A assessoria de Neto Evangelista disse que depois ele se pronunciaria sobre a Carta 
Compromisso, mas até o fechamento dessa edição não o fez, mesmo com solicitação posterior do Sindicato.

Já Wellington do Curso não deu qualquer justificativa durante ou depois do evento.

serviços. O pré-candidato lembrou ainda que Plano Municipal de 
Saneamento e Plano Diretor precisam estar na pauta da nova gestão munici-
pal, defendendo participação popular e controle social.

Jeisael Marx admitiu que tem sido um grande crítico da Caema, justificou 
sua posição dando alguns exemplos da má prestação de serviços, mas 
concordou que privatização não é a solução e que era a primeira oportunida-
de que tinha para discutir a questão sob o ângulo dos trabalhadores do 
saneamento. Disse que talvez a saída seja uma terceira 
via, com articulação entre os três municípios da Ilha, mas 
não deu maiores detalhes sobre essa ideia.

Carlos Madeira afirmou está disposto a defender a 
Caema e consciente de que a privatização pode não ser 
um bom caminho, mas ponderou que a lei (no caso, o novo 
marco regulatório do saneamento) precisa ser cumprida.

Eduardo Braide defendeu que os serviços de sanea-
mento devem ter gestão pública, afirmou que defende a 
Caema pública sempre, lembrou sua passagem pela 
presidência da empresa e que votou contra o novo 
marco regulatório do setor. Ele e Bira do Pindaré, 
inclusive, se comprometeram em votar para derrubar 
o veto ao artigo 16 da nova Lei.

Hertz Dias fez um resgate dos males do capitalis-
mo e da politica pautada no Estado Mínimo. Defendeu 
os serviços públicos e, nesse contexto, se posicionou 
contra a privatização de maneira veemente, aderindo 
à Carta Compromisso, comprometendo-se com a 
defesa da Caema e do saneamento público.
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‘‘Primeiro: parabenizo pela iniciativa.Segundo: lamento a ausência de vários. Destaco o 
Neto Evangelista, candidato do grupo que está há 35 anos na Prefeitura e nada fez pelo 
saneamento.Terceiro: incorporo a carta compromisso ao meu programa de governo, que 
já traz estas propostas: convocar a Conferência Municipal de Saneamento; nomear o 
Conselho; efetivar o Fundo Municipal; e viabilizar o Plano Municipal de Saneamento. 
Nossa gestão somará com a defesa da Caema pública, e resistirá ao marco regulatório 
que quer privatizar e aumentar a tarifa da água. Governaremos para os 99% da cidade, e 
não seu 1% mais rico!’’                                                               (Franklin Douglas - PSOL)

‘‘Reafirmo enfaticamente todo nosso apoio e engajamento a luta em defesa CAEMA e do 
saneamento público. Assim, como assinamos a carta sobre "Plataforma de 
Compromisso: saneamento básico e eleições 2020",  estejam certos que nós do PSTU 
não mediremos esforços para estar junto aos urbanitarios nessa luta que é, antes de 
tudo, uma luta em defesa da vida.’’

(Hertz Dias - PSTU)

‘‘Tenho que dar os parabéns pela iniciativa. Fiquei honrado com convite e pela 
oportunidade. Agradeço a forma respeitosa como fui tratado e espero estar presente 
outras vezes.’’

Jeisael Marx (Rede)

‘‘Destaco a importância do debate para o fortalecimento da CAEMA como empresa pública 
e agradeço ao Sindicato dos Urbanitários pela oportunidade de conversar com a 
categoria sobre o futuro das políticas de saneamento básico em São Luís e no restante 
do Estado. Não é possível oferecer um serviço de qualidade, sem que a CAEMA seja 
fortalecida como empresa pública e sem a participação efetiva da população nas 
tomadas de decisão.’’

(Rubens Pereira Júnior - PCdoB)

‘‘Reafirmo nosso compromisso contra a privatização do saneamento. Expressamos isso 
por meio do voto em relação a essa matéria no Congresso Nacional, e a luta continua. 
Somamos força ao Sindicato dos Urbanitários para honrar o nosso compromisso de 
defender um sistema público e de qualidade, que garanta serviço de água e esgoto de 
maneira universalizada a toda a população de São Luís do Maranhão.’’

Bira do Pindaré (PSB)

‘‘...As prioridades da nossa gestão serão saúde e educação. E é impossível pensar em saúde e 
qualidade de vida quando falta um direito humano fundamental como o saneamento básico. 
Para mudar essa realidade, investimentos são fundamentais sem que seja necessário...a 
privatização do setor, em que os lucros estão sempre em primeiro lugar e excluem as 
populações menos favorecidas. Todos os compromissos que assumi, propostos pelo 
Sindicato dos Urbanitários, vão ao encontro das proposta que estou construindo de forma 
participativa...São pautas pelas quais sempre lutei. Parabenizo a iniciativa do Sindicato 
dos Urbanitários pela sensibilidade e por promover essa discussão em um momento tão 
importante, de crise social e pandemia...’’                          (Duarte Júnior - Republicanos)

‘‘O debate promovido pelo STIU-MA foi de extrema importância para reafirmar o nosso 
compromisso de que uma empresa pode ser pública e eficiente. Tive a honra de ser 
presidente da Caema e sempre prezei pelo diálogo permanente com os caeemeiros. Sei 
o quanto vocês se esforçam para que chegue nas casas das pessoas uma água tratada 
de qualidade e trabalham para ampliar o sistema de esgotamento sanitário. Foi 
exatamente por isso que tive a tranquilidade de assinar a carta compromisso, por 

respeitar as pessoas, a cidade e a história da Caema.’’          (Eduardo Braide - Podemos)

Recado para os urbanitári@s‘‘ ’’
A pedido do STIU-MA, os pré-candidatos enviaram
mensagem para este jornal. A assessoria de Carlos
Madeira não enviou até o fechamento da edição.
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A Plataforma de Compromissos é um documento formu-
lado pela Federação Nacional dos Urbanitários e 
Confederação Nacional dos Urbanitários, em parceria 
com os sindicatos estaduais, para pautar o tema sanea-
mento básico nas eleições 2020, sob a ótica da defesa da 
gestão pública do setor.
O documento tem uma exposição inicial e apresenta 
quatro eixos fundamentais para fortalecer a política de 
saneamento básico. A ideia é que os eixos estejam 
presentes em programas de governo dos candidatos às 
eleições municipais. Conheça os eixos: 
m Eixo 1: Universalização dos Serviços:
1.1. Lutar pela universalização dos serviços públicos de 
saneamento com tarifa justa e acessível a toda a população;
1.2. Compromisso com a institucionalização da tarifa 
social para famílias de baixa renda e em vulnerabilidade 
social, principalmente inscritos no bolsa família, CADúnico 
do Governo Federal e as pessoas atendidas pelo 
Benefício de Prestação Continuada - BPC;
1.3. Desenvolver programa de acesso à água e ao esgota-
mento sanitário para as populações em situação de rua;
1.4. Investir recursos do orçamento público municipal 
prioritariamente no saneamento;
m Eixo 2: Não à Privatização: 
2.1. Lutar contra a privatização da água e do saneamento 
mantendo a prestação dos serviços públicos de forma 
direta, por autarquias, empresas públicas e de economia 
mista ou de forma cooperativa, por meio de gestão 
associada pelas companhias estaduais;
2.2. Lutar para incluir na lei orgânica municipal a água e o 
saneamento como direito humano fundamental e só 
privatizável após aprovação popular através da realiza-
ção de plebiscito e audiências públicas autorizativas;
m Eixo 3: Fortalecimento e eficiência da 
Administração Pública:
3.1. Fortalecer o papel do município nas políticas de 
saneamento básico entendidos como: abastecimento de 
água, coleta e tratamento de esgotos, manejo dos 
resíduos sólidos e o manejo das águas pluviais;
3.2. Criar, implantar e revisar o plano municipal de sanea-
mento básico;
3.3. Intensificar, fortalecer e fomentar os instrumentos de 
participação e controle social das políticas públicas, 
inclusive de saneamento básico, resgatando e impulsio-
nando os Conselhos das Cidades ou correlato;
3.4. Discutir com os órgãos reguladores e prestadores de 
serviços sobre formatação de uma estrutura tarifária que 
contemple tarifas sociais compatíveis com a situação de 
pagamento da população mais carente e vulnerável;
3.5. Reestruturar administrativamente e financeiramente 
as autarquias, empresas públicas, sociedades de econo-
mia mista ou departamentos municipais do setor;
m Eixo 4: Valorização Profissional:
4.1. Valorizar os servidores municipais dos serviços de 
saneamento criando plano de carreiras com progressões 
e incentivos à permanência no serviço público;
4.2. Investir em saúde e segurança no trabalho, bem 
como modernizar as instalações e os sistemas de abaste-
cimento de água e esgotamento sanitário.

A PLATAFORMA DE COMPROMISSOS 
SANEAMENTO BÁSICO E ELEIÇÕES 2020

Não esqueça: vamos mandar o recado de todas
as formas para os parlamentares maranhenses

A gente se encontra
de muitos jeitos

Nossas publicações e as notícias da nossa
luta estão disponíveis em muitos meios.
Para acompanhá-las, basta acessar o site, as
redes sociais, nosso aplicativo...
Você já fez isso? É fácil!
- No , procure YouTube Sindicato dos
  Urbanitários do Maranhão e inscreva-se.
- No , somos .Instagram @urbanitarios_ma
  É só seguir e interagir.
- No , busque Facebook stiuma.urbanitarios
  e curta a página, comente e compartilhe...
- Nosso site: www.urbanitarios.org.br. 
  É só visitar sempre.
- Para ter nosso  no celular, entreaplicativo
  na PlayStore e busque stiuma. Baixe e terá
  tudo na palma da mão. 
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